



Con el Carnaval Puerto Vallarta

## La ciudad se llena de fiesta

El programa de actividades incluye la coronación de la reina del carnaval y de la reina LGBT, así como un gran desfile en el centro de la ciudad, carros alegóricos y comparsas serán parte de esta celebración

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Del 22 al 24 de febrero el corazón de la ciudad se llenará de colorida música y diversión con el Carnaval Puerto Vallarta, una gran celebración en la que participan empresarios, el gobierno municipal, el Fideicomiso de Turismo y un importante repertorio de artistas locales.

Los pormenores de esta fiesta de los vallartenses, fueron dados a conocer este lunes

en rueda de prensa en la que participaron Francisco de los Santos, coordinador del Carnaval; Erick Ramos y Wenceslao de la Paz, coordinadores del certamen de la reina del carnaval y del certamen para reina LGBT, respectivamente, así como los directores de Turismo y Desarrollo Económico, Christian Preciado Cázares y del Instituto Vallartense de Cultura (IVC), Luis Escoto Martínez. **PÁGINA 3**

Arrancan la rehabilitación de la calle Mar de Cortés

## Es Palmar de Aramara prioritario como proyecto

El gobierno municipal continúa la modernización vial de Palmar de Aramara, incluyendo el cambio de redes de agua potable y alcantarillado

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- El gobierno municipal dio este lunes el banderazo de arranque a la rehabilitación en concreto hidráulico de la calle Mar de Cortés, entre Océano Índico y Océano Pacífico en la colonia Palmar de Aramara.

El alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez, destacó que con esta obra se dará un paso más en uno de los proyectos urbanos más importantes de la presente administración, la modernización vial de Palmar

de Aramara, que además incluye la rehabilitación de las redes de agua potable y alcantarillado sanitario. En el tramo mencionado de la calle Mar de Cortés ya fueron cambiadas dichas redes y solo falta la pavimentación. **PÁGINA 3**



### NUESTRAS PLUMAS VOLANTÍN SALVADOR COSÍO GAONA LUTO EN EL ÁMBITO ACADÉMICO Y POLÍTICO

El mundo académico y político de México y más allá se encuentra de luto tras la partida de Carlos Urzúa, ayer a los 68 años. **PÁGINA 2**

### Cumbre Nearshoring México Llama al gobernador Navarro a promover la cohesión social

El gobernador nayarita, reafirmó su compromiso con el fortalecimiento del Estado de Derecho, la promoción del desarrollo económico y la construcción de una sociedad más inclusiva y justa

En el marco de la Cumbre Nearshoring México, el gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, pronunció un discurso en el cual resaltó la importancia de pasar de la mera declaración de los derechos

Redacción a su aplicación efectiva en la vida cotidiana. Enfatizó que los servidores públicos deben comprender que se encuentran constantemente bajo la mirada crítica de la sociedad, y que es fundamental trabajar en fortalecer la confianza ciudadana mediante acciones concretas. **PÁGINA 7**



### Trending Topic Tierno gatito enciende redes

Los michis son mascotas sumamente curiosas y juguetonas a las que más mínimo de los detalles puede llamar su atención haciendo que se acerquen a explorar y descubrir de qué se trata aquella luz, brillo o diminuto objeto que lo ha atrapado. Este comportamiento quedó demostrado en un video viral de TikTok, donde se muestra las habilidades recién descubiertas de un gatito. Al ver a su dueña limpiando frijoles, el gatito no dudó en acercarse para investigar. En el breve clip, el minino se sienta en la mesa y con sus patitas separa los frijoles de la tierra, piedras y basuritas que encuentre, observando atentamente hasta dejarlos impecables y listos para cocinarse.

El que no tiene un gato, no sabe lo que se

piende, son seres tan maravillosos, que sólo Dios pudo haberlos puesto en el mundo, "Ese michi fue doñita en su vida anterior", "A mi gata le dio por robarse las monedas las dejó en un mueblecito y cuando voy ya no están apenas vi q ella se las lleva y las esconde". A mi manita le gusta agarrar los huevos juega con ellos y los deja caer, a veces me dan ganas de agarrarlo y pegarle, pero se ve tan gracioso. Será una venganza por quitarme los de él. "Te amo mucho gatito que limpia frijolitos", fueron algunos de los comentarios.



### En un desayuno encabezado por autoridades militares, navales y civiles Conmemoran aniversario del Ejército Mexicano

En el acto al que asistió como invitado el alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez, el Comandante de la 41ª Zona Militar, reconoció la labor de los miembros del Ejército

MERIDIANO/Puerto Vallarta.- Autoridades militares, navales y civiles, así como representantes de la sociedad civil, conmemoraron este lunes el CXI Aniversario del Ejército Mexicano, en un desayuno encabezado por el General de Brigada, Jesús Alejandro Adame Cabrera, Comandante de la 41ª Zona Militar, y al que asistió como invitado el alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez. **PÁGINA 4**

### En Jalisco; reporta Alfaro Van más de mil 300 escuelas reconstruidas

Se realizó una rehabilitación integral del plantel al transformar el edificio A, reconstruir el módulo de baños, un aula de cómputo, colocar dos lonarías, patio cívico, accesibilidad y conectar al plantel a la Red Jalisco, entre otras acciones que cambiarán la vida de generaciones de estudiantes **PÁGINA 5**

Code Jalisco dio a conocer Programa Reto de este año

### Anuncian calendario del Serial de Carreras

Jocotepec será el primero en abrir sus puertas para recibir hasta 1,500 participantes, cupo límite para esta justa recreativa y familiar, misma que se tiene pactada celebrar el 10 de marzo, por el Día Internacional de la Mujer.

MERIDIANO/GDL,JAL.- Como parte del lanzamiento del programa Reto, Reactivación para Todas y Todos, en su calendario 2024, se llevó a cabo este lunes la presentación del Serial de Carreras Jalisco Code, el cual celebrará tres fechas a lo largo del año, según se dio a conocer en conferencia de prensa encabezada por el Director General del Code Jalisco, Fernando Ortega. **Página 5**

# VOLANTÍN

En la opinión de...

Salvador Cosío Gaona

@salvadorcosio1

/SalvadorCosio



El mundo académico y político de México y más allá se encuentra de luto tras la partida de Carlos Urzúa, ayer a los 68 años.

Nació el 9 de junio de 1955 en Aguascalientes, Urzúa dejó una huella indeleble en la economía y la educación con el desarrollo de políticas públicas enfocadas en lo social y económico de México durante la gestión de Andrés Manuel López Obrador.

Con una formación sólida que inició con una licenciatura en Matemáticas por el Tecnológico de Monterrey y continuó con maestrías y un doctorado en Economía por la Universidad de Wisconsin, Estados Unidos, Urzúa se destacó por su profundo entendimiento de los números y su aplicación en la economía real.

Carlos Manuel Urzúa Macías -mejor conocido como Carlos Urzúa- nació el 9 de junio de 1955 en Aguascalientes, falleció ayer en su domicilio ubicado en la calle Santiago, colonia San Jerónimo Lídice, alcaldía La Magdalena Contreras.

El hombre de 68 años de edad fue el primer secretario de Hacienda y Crédito Público en la administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, su dimisión al cargo ocurrió el 09 de julio de 2019.

Carlos Urzúa era licenciado en Matemáticas por el Tecnológico de Monterrey, y maestro de Matemáticas por el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional, así como maestro y doctor en Economía por la Universidad de Wisconsin en Estados Unidos.

Desde 2004 formó parte del Sistema Nacional de Investigadores (SNI) como investigador nivel III, y fue miembro de la Academia Mexicana de Ciencias desde 2007.

Durante los últimos años realizó diversas investigaciones teóricas y se

## LUTO EN EL ÁMBITO ACADÉMICO Y POLÍTICO

especializó en la economía mexicana: política del gasto público, impuestos y la competencia económica, hasta asuntos como la pobreza en México, el federalismo fiscal e historia económica.

En repetidas ocasiones fue consultor para el Banco Mundial, la Comisión Económica para América Latina, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y la Organización de Cooperación y Desarrollo Económico. Así como consultor privado para varias empresas mexicanas en materia de comercio internacional. Es Profesor Titular del Tecnológico de Monterrey.

Actualmente, Carlos Urzúa se había unido al equipo de Xóchitl Gálvez Ruiz, candidata a la Presidencia del Republicano para el periodo 2024-2030.

Era columnista en el diario El Universal, en el cual publicó ayer su última columna titulada "El desdén presidencial hacia el agua".

Fundador de la Escuela de Graduados en Administración Pública del Tecnológico de Monterrey, Campus Ciudad de México, desde 2003 hasta 2013.

Fue Secretario de Finanzas del Gobierno del Distrito Federal durante el periodo 2000-2003 en la administración de Andrés Manuel López Obrador.

Fue con anterioridad profesor-investigador de El Colegio de México durante el periodo 1989-2000, y además fue profesor visitante en una decena de universidades nacionales y extranjeras, destacando entre estas últimas las universidades de Georgetown y Princeton.

La contribución de Urzúa al conocimiento económico se extendió más allá de las aulas y la teoría. Fue un especialista en la economía mexicana, abordando temas críticos como la política del gasto público, impuestos, competencia económica, pobreza, federalismo fiscal e historia económica. Su capacidad para traducir complejas teorías económicas en políticas públicas efectivas le ganó el respeto de colegas y estudiantes por igual.

Como consultor, Urzúa brindó su expertise a organizaciones de renombre mundial, incluyendo el Banco Mundial, la Comisión Económica para América Latina, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo y la Organización de Cooperación y Desarrollo Económico, así como a empresas mexicanas en el ámbito del comercio internacional.

Tras la confirmación de su inesperado fallecimiento por parte de la familia Urzúa Valverde, comenzaron a ser publicadas decenas de condolencias por parte de periodistas, políticos y académicos mexicanos que tuvieron la oportunidad de conocer y colaborar con el Doctor en Matemáticas hidrológico.

El periodista Jenaro Villamil fue uno de los primeros en publicar su pésame al que dijo fue para él un "amigo y compañero" durante en el primer tramo de gobierno de AMLO en el que Urzúa Macías se desempeñó como secretario de Hacienda.

También la diputada federal y ex primera dama de México Margarita Zavala lamentó en redes sociales el deceso del académico, expresando su solidaridad hacia la familia Urzúa Valverde y a la pre candidata presidencial del frente opositor Xóchitl Gálvez, quien hace unos meses sumó al Doctor a las filas de su campaña.

"Lamento mucho el fallecimiento de Carlos Urzúa, tuve la oportunidad de conocerlo en este último tramo de su vida política. Mi solidaridad con su familia y con @XochitlGalvez", escribió en su cuenta de X.

Olga Sánchez Cordero, senadora, ex Presidenta del Senado, Ministra en retiro y ex Secretaria de Gobernación fue otro de los perfiles políticos que se sumó al luto por la muerte del doctor Carlos Manuel Urzúa.

Por su parte, el periodista Carlos Lorete de Mola, expresó sus condolencias

asegurando que en el pasado disfrutó "muchísimo entrevistar al doctor Urzúa".

"Nos ofreció retratos maravillosos del poder y la economía", expresó el columnista de El Universal.

El vocero de la virtual candidata de Morena, Gerardo Fernández Noroña, expresó sus condolencias a Xóchitl Gálvez, por la muerte de su colaborador.

El sucesor en la SHCP tras la dimisión de Urzúa, Arturo Herrera Gutiérrez, también se suma a la lista de condolencias desoladoras que recibió la familia del ex funcionario y académico del Colmex.

"Acabo de enterarme de la lamentable muerte de Carlos Urzúa, fue mi maestro en El Colegio de México, mi amigo y mi jefe en dos ocasiones. Mentor de generaciones de economistas, una persona extraordinariamente generosa y honesta", publicó en X, el ahora director global del gobierno del Banco Mundial.

Claudia Sheinbaum y Secretaría de Hacienda se suman a las condolencias por la muerte de Carlos Urzúa

La virtual candidata de la coalición "Sigamos Haciendo Historia", Claudia Sheinbaum, también formó parte de los miembros de la autodenominada "4T" que se sumaron a los miembros de la política que expresaron sus condolencias por la muerte del académico.

La Secretaría de Hacienda, de la que Urzúa fue colaborador publicó por medio de X un mensaje en el que se puede leer el pésame a los familiares de su ex titular.

Mi maestro, mi amigo y guía. Un padre ejemplar. Un economista brillantísimo. Un servidor público honesto y eficaz. Un compañero siempre generoso. Tan grande como discreto. Fue un verdadero placer ser su alumno en todas las dimensiones de la vida. Descanse en paz el Dr. Urzúa", apuntó en un mensaje en el red social X, Jorge Álvarez Máynez, candidato del opositor Movimiento Ciudadano (MC) a la presidencia en las elecciones del 2 de junio.

Se ha ido, pues, un hombre que como ya se pudo constatar, más allá de su desempeño profesional, su ser amigo y compañero y las muestras de cariño, de respeto y las palabras de admiración y agradecimiento, nos habían mucho de quien fue Carlos Urzúa. Descanse en paz.

[Opinionscosga23@gmail.com](mailto:Opinionscosga23@gmail.com)  
@salvadorcosio1



### Ley contempla un enfoque de género e interseccionalidad

## Jalisco primer estado en el país en tener una Ley de Cuidados

\* Aborda la creación de un modelo solidario y corresponsable entre familias, estado, comunidad y sector privado para la protección de las personas que requieren cuidados.

MERIDIANO/GDL, Jal.

Jalisco, en un histórico avance, se consagra como el primer estado en México en contar con una Ley de Cuidados y establecer un Sistema Integral para garantizar el derecho a la salud, educación, reconocimiento y remuneración de personas cuidadoras y quienes requieren cuidados.

La aprobación, realizada en 2022, modifica el artículo 4º de la Constitución Política del Estado de Jalisco, reconociendo de manera explícita el derecho a cuidar y recibir cuidados en la entidad.

La Ley Integral de Cuidados se orienta a atender las necesidades de poblaciones específicas, tales como niñas, niños, adolescentes, personas con discapacidad, mayores de 65 años y quienes desempeñan funciones de cuidado, ya sea de manera remunerada o no. El propósito central es fomentar la autonomía y el bienestar a través de un sistema Integral de Cuidados.

Además la Ley contempla un enfoque de género e interseccionalidad y aborda la creación de un modelo solidario y corresponsable entre

familias, estado, comunidad y sector privado para la protección de las personas que requieren cuidados.

Como parte del trabajo sostenido y colaborativo para la construcción de la Ley y el Sistema Integral de Cuidados, desde la Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres se encuentra:

Colaboración con el Congreso de Jalisco para crear y materializar esta Ley con el acompañamiento técnico de la Alianza Global por los Cuidados, el Inmujeres México, ONU Mujeres México, Oxfam y el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir.

Mapeo y propuesta de reconfiguración de acciones implementadas en Jalisco para garantizar los cuidados; un paso crucial fue la inclusión en el Presupuesto de Egresos 2024 un anexo técnico donde se agrupan y visibilizan acciones concretas en torno al derecho a cuidar y recibir cuidados.

Realización del Diagnóstico del perfil, necesidades e intereses de personas cuidadoras en el Área Metropolitana de Guadalajara.

Seminario especializado en materia de cuidados para personal directivo de las

dependencias que formarán parte del Sistema Integral de Cuidados en Jalisco.

Actualmente la dependencia se encuentra impulsando el proyecto Entornos de Cuidados en Jalisco, trabajando con Demoskopía México con financiamiento internacional del Grupo de Análisis para el Desarrollo y la Alianza Global por los Cuidados.

En los siguientes meses se deberá de instalar la Junta Estatal del Sistema encabezada por el Titular del Poder Ejecutivo e integrada por la Secretaría General de Gobierno, Coordinación General Estratégica de Desarrollo Social, Coordinación General Estratégica de Gestión del Territorio, Coordinación General Estratégica de Crecimiento y Desarrollo Económico, Secretaría de Igualdad Sustantiva entre Mujeres y Hombres, quien fungirá como Secretaria Técnica, Secretaría de la Hacienda Pública, Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, Secretaría del Sistema de Asistencia Social, Secretaría de Salud, Secretaría de Educación Jalisco, Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Secretaría de Desarrollo Económico, Secretaría de Transporte, Sistema DIF Jalisco, Procuraduría Social, Secretaría Ejecutiva del Sistema Integral de Protección de Niños, Niñas y Adolescentes, Instituto de Información, Estadística y Geográfica de Jalisco, Instituto de Planeación y Gestión del Desarrollo del Área Metropolitana de Guadalajara y la Comisión Estatal de Derechos Humanos Jalisco.

**Meridiano**  
Meridiano de Puerto Vallarta

Director Fundador  
**DR. DAVID ALFARO**

Director  
**MOISÉS MADARIAGA**  
parameridiano@gmail.com

MERIDIANO PUERTO VALLARTA  
Av. Francisco Villa #549, esquina con Mérida, Col. Versailles, C.P. 48310 Puerto Vallarta, Jalisco.  
Tel. 322.223.2975

Publicación periódica autorizada. Registro de SEPOMEX Número 1081-1238-01. Carreteras 12-123-76. Certificado de Licitación No. 3378. Certificado de Licitación de Comercio 2953. Título reservado por la SEP 1987-83. Sistema Internacional de Publicaciones Gráficas COGIDD. ISSN 0128-508. Registro COPAMEX 153. Registro CAUCHINTRA 3240. Registro ANESEM 8029-83. Los colaboradores que firman sus artículos son responsables del contenido de los mismos. No hay obligación de devolver originales siempre se publiquen. Toda foto recibida y correspondencia a esta periódico deberá ser dirigida a la Dirección General en el domicilio que aparece al margen. MERIDIANO es una Marca Registrada. Toda distribución en el estado de Nayarit y Puerto Vallarta, Jalisco. Representación comercial en Jalisco: COMSA México Mexicana S.A. de C.V. Lic. Sanjón No. 13492 Col. de los Reyes. Compañía distribuidora en Jalisco: COMSA. La barra que aparece al lado de los nombres de las personas, es una Marca Registrada. Editor: Club de Periodistas de México, Francisco Mota S.A. COMSA. Aprobador: S. de R. L. Ochoas, Generación, redacción y talleres. Puntos de venta: #228 C.P. 48100, Avenida Pineda 46, San. Sebastián, México.





Con el Carnaval Puerto Vallarta

# La ciudad se llena de fiesta

- \* El programa de actividades incluye la coronación de la reina del carnaval y de la reina LGBT, así como un gran desfile en el centro de la ciudad
- \* Carros alegóricos y comparsas serán parte de esta celebración

### MERIDIANO/ Puerto Vallarta

Del 22 al 24 de febrero, el corazón de la ciudad se llenará de colorido, música y diversión con el Carnaval Puerto Vallarta, una gran celebración en la que participan empresarios, el gobierno municipal, el Fideicomiso de Turismo y un importante repertorio de artistas locales.

Los pormenores de esta fiesta de los vallartenses, fueron dados a conocer este lunes en rueda de prensa en la que participaron Francisco de los Santos, coordinador del Carnaval; Erick Ramos y Wenceslao de la Paz, coordinadores del certamen de la reina del carnaval y del certamen para reina LGBT, respectivamente, así como los directores de Turismo y Desarrollo Económico, Christian Preciado Cázares y del Instituto Vallartense de Cultura (IVC), Luis Escoto Martínez.

Christian Preciado indicó que este carnaval es un proyecto que dejará una importante derrama económica para el destino y al que se han sumado un gran número de empresarios. Indicó que se estima que tan sólo el sábado 24, en que tendrá lugar el desfile, se tendrá la presencia de al menos 30 mil personas que estarán disfrutando de las comparsas, carros alegóricos y el programa artístico preparado para esta ocasión.

Precisó que este evento se une a otras dos actividades relevantes que se realizarán este fin de semana, al coincidir

con el torneo de golf México Open at Vidanta y el torneo de tenis de la WTA, por lo que la ciudad estará llena de visitantes cerrando el mes de febrero, de acuerdo con datos de los diferentes hoteles, al 90 por ciento de ocupación.

En su participación el director del Instituto Vallartense de Cultura, Luis Escoto, deseó que este carnaval se convierta en una tradición y se siga realizando en el futuro combinando el tema turístico con el cultural para que Puerto Vallarta se siga reconociendo a nivel nacional e internacional por este segmento.

Sobre el desarrollo de esta colorida fiesta, se informó que las actividades iniciarán el día 22 de febrero con el certamen para la selección de la Reina del Carnaval, a realizarse a las 6 de la tarde en los arcos del malecón, en donde de acuerdo con su coordinador, Erick Ramos, 8 bellas jóvenes estarán compitiendo por la corona a través de cuatro etapas como son el opening, la autopresentación, pasarela en traje de baño y vestido de gala con diseños de Gerardo Copado, que también colabora en la realización del certamen el cual contará además con presentaciones musicales.

Para el día 23, las actividades continúan con el certamen para la Reina del Carnaval LGBT que se llevará a cabo a las 6 de la tarde en el parque Lázaro Cárdenas. Su coordinador Wenceslao de la Paz, detalló que se cuenta con 5 candidatas quienes buscarán coronarse a través de un certamen de cuatro etapas

que incluyen el opening, autopresentación, pasarela en traje de baño y vestuario de fantasía; se tendrá además la presencia de grandes invitados y presentaciones artísticas como el show drag de Miss Butterfly, que viene desde Canadá.

Sobre el gran desfile, Francisco de los Santos, coordinador del Carnaval de Puerto Vallarta, precisó que este iniciará a las 6 de la tarde partiendo desde el hotel Sheraton hasta llegar a la calle Rodolfo Gómez en Olas Altas; en él participarán 91 empresas y 30 carros alegóricos que llenarán de colorido las calles del puerto.

A lo largo de la ruta de este desfile, se contará con 7 escenarios que a partir de las 5:30 de la tarde estarán ofreciendo un gran espectáculo artístico y musical, con diversos géneros como regional, ritmos latinos, rock, además de dj's y grupos folclóricos. Asimismo, al paso del contingente, se tendrán narradores para que los presentes puedan seguir a detalle este desfile.

De los Santos precisó que los escenarios estarán instalados de la siguiente manera:

sobre avenida México al cruce con calle Uruguay, en la calle 31 de octubre, el Faro del Malecón, el estacionamiento Benito Juárez y sobre las calles Aquiles Serdán, Lázaro Cárdenas y L. Vallarta, además de Francisca Rodríguez. Todos los eventos son gratuitos.

Cabe señalar que durante el paso del contingente se tendrán cierres parciales de algunas vialidades.



Arrancan la rehabilitación de la calle Mar de Cortés

# Es Palmar de Aramara prioritario como proyecto

\* El gobierno municipal continúa la modernización vial de Palmar de Aramara, incluyendo el cambio de redes de agua potable y alcantarillado

### MERIDIANO/Puerto Vallarta

El gobierno municipal dio este lunes el banderazo de arranque a la rehabilitación en concreto hidráulico de la calle Mar de Cortés, entre Océano Índico y Océano Pacífico, en la colonia Palmar de Aramara.

El alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez, destacó que con esta obra se dará un paso más en uno de los proyectos urbanos más importantes de la presente administración, la modernización vial de Palmar de Aramara, que además incluye la rehabilitación de las redes de agua potable y alcantarillado sanitario. En el tramo mencionado de la calle Mar de Cortés ya fueron cambiadas dichas redes y solo falta la pavimentación.

"Podríamos sólo echar el concreto y ya habríamos terminado más calles, pero no se trata de eso, hay que hacer las cosas bien porque así evitamos romper el suelo cuando se registre alguna fuga de agua por el desgaste de la tubería, eso no tendría sentido porque además ya no queda igual la compactación del suelo. De esa forma hemos rehabilitado numerosas vialidades".

En Palmar de Aramara ya se han pavimentado cerca de 30 cuadras en las calles Mar Egeo, Océano Índico, Mar del Sur, Mar Blanco, Océano Atlántico, Mar Caribe, las siete cuadras de la avenida Océano Pacífico e incluso el carril lateral en la Av. Prisciliano Sánchez, con una inversión superior

a 30 millones de pesos del Programa Fondos Municipales.

Además, estas obras se realizan con recursos propios del Ayuntamiento captados con la recaudación de impuestos de los ciudadanos, sin generar deuda porque no se contratan créditos bancarios.

También estuvieron presentes Rubén Humberto Pérez Villarreal, presidente de la junta vecinal de Palmar de Aramara; el Arq. Jaime Gabriel Pérez Meza, director de Obras Públicas; las regidoras María Elena Curiel Preciado y Sara Mosqueda Torres, otros funcionarios municipales, así como decenas de vecinos, quienes posteriormente realizaron un recorrido por calles de la colonia.



SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

## EN LA TEMPORADA DE ESTIAJE

Evita encender fogatas o dejar brasas en zonas forestales o parques.



"La prevención es responsabilidad de todos y todos".



Ante cualquier situación de emergencia reporta de inmediato al 911.



En un desayuno encabezado por autoridades militares, navales y civiles

# Conmemoran aniversario del Ejército Mexicano



\* En el acto al que asistió como invitado el alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez, el Comandante de la 41ª Zona Militar, reconoció la labor de los miembros del Ejército

MERIDIANO/Puerto Vallarta

Autoridades militares, navales y civiles, así como representantes de la sociedad civil, conmemoraron este lunes el CXI Aniversario del Ejército Mexicano, en un desayuno encabezado por el General de Brigada, Jesús Alejandro Adame Cabrera, Comandante de la 41ª Zona Militar, y al que asistió como invitado el alcalde Luis Alberto Michel Rodríguez.

En su mensaje, el Comandante felicitó a los miembros del Ejército destacamentos en esta zona, y los invitó a seguir trabajando incansablemente por el bienestar de la nación, con respeto irrestricto a los derechos humanos que deberán permanecer inalterables en la práctica constante e irrenunciable a la lealtad.

En su mensaje a los jefes, oficiales, marinería, tropa y escala básica, el General de Brigada se dijo orgulloso de pertenecer al Ejército Mexicano y conmemorar un año más del hecho histórico



que sentó las bases en la actual fuerza armada, y recordar los orígenes que han servido para proyectar su visión de crecimiento y desarrollo institucional.

En ese contexto, recordó que desde su origen en 1913, el Ejército Mexicano ha trabajado y se ha esforzado por el bienestar del pueblo de México con honor, compromiso y lealtad a sus instituciones, caracterizándose por ser una institución en donde sus integrantes provienen del pueblo y se rigen bajo la premisa de actuar siempre por las mejores causas de México. "Ese es nuestro origen, y es algo de lo que quienes portamos este uniforme, nos sentimos sumamente orgullosos", subrayó.

Agregó que el Ejército Mexicano está integrado



de las técnicas, tácticas y procedimientos que ha requerido esta institución, así como la adecuación de su estructura orgánica y funcional, para mantenerse vigentes como un pilar para la seguridad y desarrollo de nuestra nación.

Prueba de ello —apuntó— es la atención brindada a la población ante emergencias provocadas por desastres naturales, mediante la aplicación del PLAN D-N-III-E, en donde personal de esta zona militar ha participado activamente en diversas actividades, entre las más recientes, coadyuvar a atender las consecuencias durante el paso del huracán "Lidia" el año pasado en las costas del estado, a quienes hizo un reconocimiento.

En este desayuno conmemorativo, el General Jesús Alejandro Adame Cabrera, estuvo acompañado también por el Vicealmirante Manuel Roberto Fariás Laguna, Comandante de la 12ª Zona Naval; Carlos Fernando Ortiz, Agente del Ministerio Público Federal, así como representantes de la sociedad vallartense y de Nayarit.

En el marco de esta celebración, se contó con la participación del Ballet Xúrtla, que deleitó a los asistentes con estampas representativas de varios estados, así como del estudiante Alejandro Ibarra Bobadilla, quien dio lectura a la poesía titulada "El Soldado", de la autoría del profesor Enrique Barrios y Limón, además de la rifa de algunos regalos donados por invitados especiales.

## COMPRAMOS MÁS DE 14 CAMIONES DE RECOLECCIÓN PARA TU SERVICIO



### en Puerto Vallarta EL PUEBLO MANDA



Puerto Vallarta  
GOBIERNO MUNICIPAL 2021-2024



UNIDOS POR LA TRANSFORMACIÓN



En Jalisco; reporta Alfaro

# Van más de mil 300 escuelas reconstruidas



\* Se realizó una rehabilitación integral del plantel al transformar el edificio A, reconstruir el módulo de baños, un aula de cómputo, colocar dos lonarías, patio cívico, accesibilidad y conectar al plantel a la Red Jalisco, entre otras acciones que cambiarán la vida de generaciones de estudiantes



MERIDIANO/Puerto

En Jalisco van más de mil 300 escuelas públicas reconstruidas en toda la entidad con recursos estatales y con apoyo del Fideicomiso para Mejorar la Infraestructura Educativa de Jalisco, dijo el Gobernador Enrique Alfaro Ramírez durante la entrega de la obra de reconstrucción de la primaria Luis Cabrera, en el municipio de Tlaquepaque, donde se invirtieron 13.70 millones de pesos (mdp), la cual

ya está conectada a la Red Jalisco y cuenta con equipamiento de lujo.

La obra a cargo de la Secretaría de Infraestructura y Obra Pública (SIOP), dijo el mandatario, es muestra del trabajo que se ha hecho en los últimos cinco años y que se seguirá haciendo para que los planteles de preescolar, primaria y secundaria de educación básica de los 125 municipios pasen del abandono total a la dignificación general de cada uno de sus componentes, desde aulas,

laboratorios, patios cívicos, baños, áreas deportivas, administrativas, dirección, domos o mallasombas.

“Por eso hoy esta escuela es mucho más que una obra. No venimos a inaugurar una obra, venimos a celebrar juntos que la apuesta que hicimos hace cinco años hoy tiene sentido, tiene forma, tiene rumbo, como lo tiene Jalisco. Recuerdo cuando me comprometí a arreglar esta escuela y por eso el tener memoria, el tener vergüenza, el recordar que hay políticos que vienen solamente en campaña a pedir votos, pero hay otros que sabemos regresar a dar la cara y demostrar que la confianza que la gente nos ha tenido la tenemos que honrar con trabajo y con resultados.”, destacó Alfaro.

El mandatario jalisciense reiteró que se seguirá transformando los deteriorados espacios educativos en sitios dignos, funcionales y a la altura de la educación privada. Además, recordó que ya es ley el programa de mochilas, útiles, uniformes y zapatos escolares gratuitos y el Fideicomiso para Mejorar la Infraestructura Educativa.

Citalli Amaya de Luna, presidenta municipal de San Pedro Tlaquepaque, agradeció el impulso que siempre da el Gobernador al municipio alfarero e indicó que gracias a la inversión que realiza el estado y el ayuntamiento, los planteles escolares tienen mejores condiciones para la educación pública, tanto en contenido como en espacios adecuados para el desarrollo de todo tipo de actividades.

“Me siento muy contenta y muy orgullosa de hacer en equipo con el Gobierno del Estado, porque aquí les platico que otras 15 escuelas fueron transformadas, así como estas, gracias a un fideicomiso que hizo el Gobernador para poder ayudar a los planteles educativos. Hicimos un gran compromiso, que las escuelas de San Pedro Tlaquepaque realmente parecieran escuelas. Y hay una gran noticia, llevamos más del 90% de las escuelas intervenidas aquí en nuestro municipio gracias a más de 200 millones de pesos que el Gobernador nos ha hecho llegar aquí a San Pedro Tlaquepaque, destacó la alcaldesa.

En el acto estuvieron presentes los secretarios de Infraestructura y Obra Pública, David Zamora, y de Educación, Juan Carlos Flores Miramontes, quien es el encargado de haber cambiado paradigmas y formas de enseñanza, adentrándose a un modelo educativo que además de ser el mejor de México, permite a los estudiantes ser competitivos en capacidades con estudiantes, incluso, de otros países.

El director de la Primaria Luis Cabrera, Juan Francisco de la Torre Navarro, dijo que la obra realizada cambia por completo el entorno y las condiciones para impartir y recibir clases, reflejándose el compromiso del Gobierno por impulsar y garantizar una educación de calidad en Jalisco.

EL DATO

• La escuela primaria Luis Cabrera -con una matrícula de casi 500 alumnos- tuvo una rehabilitación integral del edificio A en sus dos niveles, reconstrucción de baños, construcción de un aula de cómputo, construcción de dos lonarías, reconstrucción del patio cívico, cancha de usos múltiples, instalación de tableros multiusos, área de comedor, dos salidas de emergencia, ingreso principal, barda y malla perimetral, andadores, accesibilidad, sustitución eléctrica y de luminarias.

## Se dio a conocer dentro del marco de la Capacitación del Programa Reto de este año



## Anuncian calendario 2024 del Serial de Carreras Jalisco Corre

- Jcoteppec será el primero en abrir sus puertas para recibir hasta 1,500 participantes, cupo límite para esta justa recreativa y familiar, misma que se tiene pactada celebrar el 10 de marzo, por el Día Internacional de la Mujer.



MERIDIANO/GDL. JAL.

Como parte del lanzamiento del programa Reto, Reactivación para Todas y Todos, en su calendario 2024, se llevó a cabo este lunes la presentación del Serial de Carreras Jalisco Corre, el cual celebrará tres fechas a lo largo del año, según se dio a conocer en conferencia de prensa encabezada por el Director General del Code Jalisco, Fernando Ortega.

El municipio de Jcoteppec será el primero en abrir sus puertas para recibir hasta 1,500 participantes, cupo límite para esta justa recreativa y familiar, misma que se tiene pactada celebrar el 10 de marzo, por el Día Internacional de la Mujer.

“Este serial nos ha brindado momentos de esparcimiento y ha fomentado la activación física, que es parte fundamental de esta política pública. Hemos creado carreras temáticas de 5 y 10 kilómetros con un concepto totalmente familiar; en el que no solo se disfrutan las calles y gastronomía de cada municipio, sino que los participantes pueden interactuar y crear sus propios objetivos, pero lo más importante es la construcción de comunidad, impulsar y seguir promoviendo estilos de vida y hábitos saludables”, mencionó Ortega Ramos.

La segunda etapa del serial 2024 se llevará a cabo el 14 de abril en el municipio de Ameza, con un cupo también de hasta 1,500 corredores, bajo la temática del Día del Niño.

Lorena Mayte Corona, Directora de Cultura Física y Deporte del Code, dio a conocer que una vez más, el costo para ambas carreras será simbólico, por lo que los corredores podrán formar parte de este evento por solo 50 pesos, con derecho a playera conmemorativa, medalla, hidratación y amabilidad. “Se ofrecerán además el servicio de transporte de manera gratuita y se pedirá solo un depósito de 200 pesos al momento de inscribirse para apartar su lugar, mismos que se regresarán una vez que aborden del autobús”, agregó.

Las inscripciones inician el día de mañana 20 de febrero en



las instalaciones del Code II (Av. Magisterio 1549-A), en un horario de 900 a 1700 hrs., mientras que en Jcoteppec se abrirán los registros en la Casa de la Cultura.

Durante la presentación del programa Reto 2024, se ofrecieron capacitaciones y talleres a los representantes de las dependencias que integran la Coordinación Estratégica de Desarrollo Social, además de hacer entrega de material a los municipios.

Durante los últimos cinco años, la colaboración transversal ha sido motivo de orgullo para el gobierno del estado y a título personal, destacó la disposición de las dependencias que pertenecen a Reto, que no han escatimado en esfuerzos, al poner a disposición sus recursos personales y de infraestructura para buscar un solo objetivo: la promoción de hábitos y estilos de vida saludables”, mencionó Lorena Corona.

Por su parte la titular de la Secretaría del Sistema de Asistencia Social (SSAS), Fabiola Loya, explicó que las acciones de esta dependencia tienen que ir de la mano con cada política pública que se implemente dentro del Gobierno, ya que esto significa buscar un adelanto en los derechos de aquellas personas que están dentro de los grupos prioritarios.

“Desde que este programa Reto se puso en marcha, hemos contribuido para que tanto nuestros usuarios e incluso hasta nuestro personal, sean participantes tanto en nuestras oficinas y centros de atención, como en asilos y los albergues”. Además, detalló que se han aplicado 11 líneas de acción que incluyen la inclusión de la activación física en programas estratégicos como Jalisco Te Reconoce, Ciudades Amigables para las Personas Mayores, Reconstrucción de Tejido Social y Academias Deportivas, principalmente.

También estuvo presente en el acto protocolario de inauguración del Lanzamiento Reto 2024, el Secretario de Educación Juan Carlos Flores Miramontes, entre otras autoridades gubernamentales y deportivas.



Un delito que asoló antes al estado

# Erradicado el secuestro en Nayarit: Benito Rodríguez

\* Respecto al caso de los llamados secuestros virtuales, el secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana aclaró que para llamarlos secuestros, primero tendría que privarse de la libertad a las personas y pedir un rescate por ellos

Oscar Gil

A diferencia del centro de la república mexicana donde los secuestros siguen siendo una constante, en Nayarit son casi nulos, confirmó el secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, Jorge Benito Rodríguez Martínez.

Recordó que en los últimos años sólo tiene el registro de uno, en el que sus autores, material e intelectual, siguen detenidos: "Es el que fue síndico del Ayuntamiento de Compostela, tuvimos otro en donde se tuvo conocimiento del mismo, no hubo denuncia pero se tuvo un pago de rescate, no hubo intervención de ninguna autoridad, pero está hablando que serían los únicos dos que yo recuerdo al menos en los últimos tres años".

Respecto al caso de los llamados secuestros virtuales, el secretario de Seguridad Pública y Protección Ciudadana aclaró que para llamarlos secuestros, primero tendría que privarse de la libertad a las personas y pedir un rescate por ellos: "En los llamados secuestros express sólo se auto privan de la libertad y bueno no piden un rescate, piden como una cooperación".

En otros temas, Rodríguez Martínez se refirió al tema de las dos convocatorias que ya circulan y que tienen que ver con el reclutamiento



de por lo menos 120 plazas para guardavidas y otro tanto para policías estatales: "Tenemos abiertas las dos convocatorias, la idea del gobernador es que tengamos una cobertura suficiente en todas las playas inclusive estamos previendo lo que se puede dar en un futuro cercano, toda vez que están algunos complejos a punto de iniciar la construcción, hablo de que se va a requerir ese tipo de personal especializado

y tenemos abierta también la de la policía estatal en donde también nos han dado indicación que ya busquemos al menos llegar a 1.8 elementos por cada mil que es la recomendación de la Organización de las Naciones Unidas (ONU); el sueldo para los guardavidas en el estado de manera mensual (brutos) alcanzan los 13 mil pesos con seguridad social; dudas y aclaraciones al 311 133 03 69 y 311 133 03 81".

Ante la CONDUSEF

# Predominan denuncias de robo de identidad

\* Muchas veces los denunciantes no reconocen las cuentas que les están cobrando, o los pagos que les exigen por cargos en tarjetas de débito o crédito", explicó Gamaliel Hernández Valencia

Fernando Ulloa Pérez



De acuerdo con lo declarado por Gamaliel Hernández Valencia, titular de la Unidad de Atención a Usuarios de la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servicios Financieros (CONDUSEF) en Nayarit, el mayor número de demandas que los ciudadanos presentan ante esta dependencia está relacionada con el robo de identidad.

El titular indicó que los usuarios acuden a la CONDUSEF cuando a sus domicilios llegan citatorios para que vayan a pagar de manera inmediata el saldo de créditos vencidos.

Sin embargo aseguró que la mayoría de los ciudadanos que acuden a denunciar a la CONDUSEF fueron víctimas del robo de identidad.

Explicó que los afectados descubren que son víctimas de un delito, porque ellos nunca solicitaron los créditos que les cobran: "Muchas veces los

denunciantes no reconocen las cuentas que les están cobrando, o los pagos que les exigen por cargos en tarjetas de débito o crédito".

Hernández Valencia detalló que en lo que va del año se han presentado mil 200 denuncias que ya son investigadas y que, en la mayoría de los casos, las denuncias recaen en instituciones bancarias como son Bancomer, Banamex,

BanCoppel y Banco Azteca.

Ante esta situación, Gamaliel Hernández Valencia advierte a la sociedad en general que cuiden sus créditos. Existen otros casos en donde hombres y mujeres que prestan sus tarjetas de crédito a sus conocidos y amigos, no terminan de pagar los muebles adquiridos en reconocidas tiendas comerciales: "Y la deuda la tienen que pagar los titulares de los créditos".

Otra vez rechazan amparar al ex gobernador

# Reafirman órdenes de aprehensión contra Ney

\* La demanda de Ney en contra de la orden de captura fue presentada en la última semana de abril del 2023

Por OSCAR VERDÍN CAMACHO/  
relatosnayarit

El juzgado Cuarto de Distrito de Amparo Penal en Tepic negó de nueva cuenta la protección de la justicia federal al ex gobernador Ney González Sánchez (2005-2011).

"La Justicia de la Unión NO AMPARA NI PROTEGE a la parte quejosa", se ha indicado, aunque sin precisar más datos sobre la orden de aprehensión que pesa contra el ex gobernador y que fue estudiada.

La demanda de Ney en contra de la orden de captura fue presentada en la última semana de abril del 2023.

Hace unas semanas, se indicó en este espacio,

el citado Juzgado de Distrito ya había rechazado amparar a González Sánchez respecto a una orden de aprehensión diversa, precisando que no aboraría lo tocante a la posible prescripción de los delitos porque ello debe analizarse en una audiencia en la que participen las partes involucradas.

Además, todavía falta que sean resueltos otros juicios de amparo, considerando que son varias las órdenes de aprehensión que fueron giradas por jueces de Control en contra Ney, entre 2022 y 2023.

\* Esta información es publicada con autorización de su autor, Oscar Verdín Camacho publica sus notas en [www.relatosnayarit.com](http://www.relatosnayarit.com)

Con estímulos económicos a colaboradores

# Reconocen a Coca-Cola por cero accidentes

\* Cuidar la integridad de sus colaboradores es una premisa del Grupo Álica, por lo que entregó galardones a quienes alcanzaron metas de seguridad en plantas de trabajo y transporte. Destacan centros de distribución del Rosario, en Amatlán de Cañas, y Santiago Ixcuintla

Gustavo Vargas

Grupo Embotellador Nayar y Grupo Álica premiaron a los centros de distribución de la zona norte y sur de la entidad, como parte del programa Cero Accidentes de Tránsito y Cero Accidentes de Trabajo. Los más galardonados en esta edición 2024 fueron los centros de El Rosario, ubicado en Amatlán de Cañas, y Santiago Ixcuintla.

"Don Antonio Echevarría Domínguez tiene un encargo muy grande para nosotros que es cuidar la integridad de los colaboradores, para esto es importante por supuesto la capacitación, pero es mucho más importante la voluntad, el empeño y el cariño que le ponen todos los colaboradores para evitar los accidentes, por el bien de ellos, por el bien de

sus familias y sobre todo por el bien de la empresa", dijo en la ceremonia José Antonio Salas, coordinador del Grupo Álica.

En la actual edición 2024 se premiaron a los siguientes centros de distribución: El Rosario, en el municipio de Amatlán de Cañas, y Santiago Ixcuintla, por cero accidentes en tránsito y trabajo; Compostela, Acaponeta y Tuxpan por cero accidentes de trabajo, mientras que Villa Hidalgo, Las Varas y la Peña fueron por tránsito, un esfuerzo que aprecian los directivos de Grupo Embotellador Nayar.

"Ante todo queremos que la gente regrese bien a su casa, cómo salió los tenemos que regresar, entonces, por eso es importantísimo y hacemos este tipo de reconocimiento al esfuerzo de los colaboradores

en cuidarse, en cuidar a sus compañeros, en estar sanos y que las cosas marchen bien en la parte física", expresó Ricardo Ieyva, gerente general de Grupo Embotellador Nayar.

Un total de 350 colaboradores recibieron reconocimientos y estímulos económicos por haber ejercido un uso correcto de la maquinaria, equipo, unidades y tecnología que les fueron otorgadas para el desempeño de sus actividades, y con esto el seguir los protocolos para evitar que sufrieran algún tipo de siniestro de tránsito o de trabajo.

Oscar Manuel Díaz, xcaunista en Santiago Ixcuintla, comentó que "básicamente es en conjunto con todos los trabajadores, tanto cuida el equipo que nos dan, también usarlos, usar los protocolos que nos dicen y pues básicamente es cumplirlos y creo que el mayor logro y recompensa es volver a casa con bien, con nuestras familias y con nuestros seres queridos, eso es lo principal".

Daniel Montes, agente de ventas en El Rosario, agradeció la empresa "que toma en cuenta esos aspectos, ya que ninguna lo hace, y pues está bien que se nos reconozca y podamos invitar a nuestras familias a un rato de diversión".



## - TODOS TRANSFORMAMOS PUERTO VALLARTA -

PAGO PREDIAL 2024

DESCUENTOS ESPECIALES EN EL IMPUESTO PREDIAL (APLICA PARA UN SOLO PREDIO DE CASA HABITACIÓN)

FEBRERO 10% DE DESCUENTO POR PRONTO PAGO EN UNA SOLA EXHIBICIÓN

50% DE DESCUENTO

- Jubilados, Pensionados, Discapacitados, Viudos(as), Personas de 60 a 74 años
- Instituciones de Asistencia Social
- Asociaciones Religiosas

60% DE DESCUENTO

Personas de 75 a 79 años de edad

80% DE DESCUENTO

Personas a partir de los 80 años de edad

REQUISITOS

JUBILADOS Y PENSIONADOS - Presentar copia de Credencial que lo acredite o Talón de Ingresos, Supervivencia e Identificación oficial.

VIUDOS(A)S - Presentar copia del Acta de matrimonio, copia de Acta de defunción e identificación oficial del viudo(a).

DISCAPACITADOS - Presentar Credencial de discapacitados o Certificado que acredite discapacidad del 50% o más expedido por una institución médica oficial.

INSTITUCIONES DE ASISTENCIA SOCIAL - Presentar solicitud por escrito, dictamen de la Dirección de Desarrollo Social Municipal.

ASOCIACIONES RELIGIOSAS - Presentar solicitud por escrito, documentación de su constitución legal.

PERSONAS DE 60 A 74 AÑOS DE EDAD, 75 A 79 AÑOS DE EDAD Y 80 O MÁS AÑOS DE EDAD - Presentar copia de identificación oficial INE o INAPAM que coincida con el domicilio de la cuenta predial a pagar, en caso de no coincidir anexar copia de comprobante del domicilio a nombre del titular de la cuenta predial.

PUNTOS DE RECAUDACIÓN

UMA - Av. Mezquital 804 Col. Portales

Tesorería Municipal - Lun. a Vie. de 8am a 3pm - Tel. 322 178 8000 Ext. 1106

Presidencia Municipal - Independencia #123 Col. Centro - Lunes a Viernes de 8am a 3pm - Tel. 322 223 2500

Delegaciones Municipales - Lun. a Vie. de 8am a 3pm.

Pítilal - Tel. 322 225 8606 Itzapa - Tel. 322 281 2019

Las Juntas - Tel. 322 290 0591

UMIRSE - Av. Granada Legre #236 Col. Pítilal

Lunes a Viernes de 8am a 3pm - Tel. 322 226 1800

INTERNET - www.puertovallarta.gob.mx

BANCO

SANTANDER - CUENTA 01 9150 2565  
CLABE INTERBANCARIA - 01 4375 6550 3662 2748

BBVA - CUENTA 01 9150 2565  
CLABE INTERBANCARIA - 01 2375 0019 1502 5666

SCOTIABANK - CUENTA 2560 1062 262  
CLABE INTERBANCARIA - 04 4375 2560 1062 625

Nota: El descuento se otorgará respecto de los primeros \$2,000,000.00 (Dos millones de pesos) del valor fiscal del inmueble, a partir del bimestre en que sean presentados los documentos y que se ha destinado en su totalidad a casa habitación del beneficiado. Los documentos se presentarán en original y copia, posterior al coqueo se devuelven los originales.

- LOS DESCUENTOS NO SON ACUMULABLES -

Es la XII Generación

# Recibirán las Islas Marías a Guardianes del Territorio

\* Las y los jóvenes aprenderán a participar en la defensa del territorio y promover ciudades sustentables en contextos periurbanos

Redacción

La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), dio la bienvenida a la XII Generación de Guardianas y Guardianes del Territorio, del Centro de Educación Ambiental y Cultural "Muros de Agua-José Revueltas", cuya ceremonia se llevó a cabo en las Unidades de Transformación y Organización para la Inclusión y la Armonía Social (Utopía Libertad), ubicada en la alcaldía Iztapalapa de la Ciudad de México.

Esta generación está compuesta por 29 jóvenes de dicha alcaldía y ocho más del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra, gestión coordinada en conjunto con el Área de Protección de Recursos Naturales Lago de Texcoco.

Realizarán actividades del 22 de febrero al 7 de marzo de 2024 con el propósito de promover y activar la participación de las juventudes en temas asociados con la defensa del territorio y la vida, así como promover ciudades sustentables en contextos periurbanos.



En la ceremonia, el titular de la Conanp, Humberto Adán Peña Fuentes, destacó la importancia que tiene ser Guardianas y Guardianes del Territorio, pues se convertirán en defensoras y defensores de sus territorios y su biodiversidad.

Sostuvo que tendrán la oportunidad de incidir en las soluciones a favor de la vida, lo que requiere de un fuerte compromiso y convicción política para poder contribuir, fomentar y articular esfuerzos a favor de las ciudades sustentables que conforman la periurbanidad y así generar espacios dignos; reiteró su confianza en las nuevas generaciones de jóvenes capaces de construir propuestas para

defender el territorio y la vida.

Por otra parte, a través del Programa Guardianas y Guardianes del Territorio, se proporcionan las herramientas adecuadas a las y los jóvenes para generar estrategias colectivas y defender el territorio, así como para conservar y preservar el patrimonio biocultural del país.

Hasta el momento se han formado más de 300 jóvenes, hombres y mujeres que asumen el compromiso de transformar la realidad socioambiental que nos atraviesa. En la ceremonia estuvieron presentes representantes del sector ambiental del Gobierno de México, la Red de Guardianas y Guardianes, el Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra, la Universidad Pedagógica Nacional y de la alcaldía Iztapalapa.

La Semarnat y la Conanp trabajan de la mano de las comunidades por la defensa de sus territorios, en beneficio de la biodiversidad y los ecosistemas, así como del cuidado de los recursos naturales para un desarrollo sustentable.

Reconocida revista

# Captura Mexcaltitán la atención de National Geographic

\* El encanto de la isla le ha permitido recibir el título de Pueblo Mágico en diciembre de 2020, otorgado por el gobierno mexicano

Redacción

En un reciente artículo, *National Geographic* ha iluminado la historia rica y mística de México, reconociendo al estado de Nayarit como un epicentro de grandeza propia, gracias a la grandiosa Isla de Mexcaltitán. La isla, enclavada en Nayarit, ha capturado la atención de la renombrada revista como un punto crucial en la historia ancestral de México.

La narrativa se remonta al siglo XII, según los datos recabados por la prestigiosa revista, cuando los mexicas abandonaron su patria, Aztlán, en busca de un destino guiado por la profecía de sus dios Huitzilopochtli. Esta profecía los llevó a reconocer su hogar ideal: un lago con un islote coronado por un nopal, donde un águila devoraba a una serpiente. Tras más de dos siglos

de búsqueda, la profecía se cumplió en el lago de Texcoco, donde en 1325 los mexicas fundaron la majestuosa ciudad de Tenochtitlán, capital del poderoso imperio mesoamericano.

El misterio de Aztlán, la isla de origen de los mexicas, sigue sin resolverse, con investigadores explorando diversas teorías y ubicaciones posibles. Mexcaltitán en Nayarit ha surgido como una propuesta intrigante, respaldada por la forma ovalada de la isla y su trazado urbano que se asemeja al Plano de Nuremberg de 1524.

El Museo del Origen en Mexcaltitán actúa como un testigo de estas teorías, exhibiendo paneles informativos y una réplica destacada: una escultura de garza devorando un reptil marino, que posiblemente condujo a los mexicas en su peregrinación.

Hoy en día, Mexcaltitán, con su

difícil acceso sólo por barca, presenta un encanto singular. Su pequeño tamaño permite explorar cada rincón con calma, desde la plaza Central, presidida por la iglesia de San Pedro y San Pablo, hasta las pintorescas calles y hogares coloridos de los mexcaltecos.

El broche de oro a esta experiencia única es un paseo en barca al atardecer, revelando la autenticidad de Mexcaltitán, apodada la *Venecia de México*. En épocas de lluvias, las calles se inundan, convirtiéndose en canales, ofreciendo imágenes pintorescas de vecinos transitando en barcas. Estos encantos han llevado a Mexcaltitán a recibir el título de Pueblo Mágico en diciembre de 2020, otorgado por el gobierno mexicano, en reconocimiento a su compromiso con la preservación de tradiciones, historia, cultura y arquitectura a lo largo del tiempo.



Cumbre Nearshoring México

# Llama el gobernador Navarro a promover la cohesión social

\* El gobernador nayarita, reafirmó su compromiso con el fortalecimiento del Estado de Derecho, la promoción del desarrollo económico y la construcción de una sociedad más inclusiva y justa

Redacción

En el marco de la Cumbre Nearshoring México, el gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, pronunció un discurso en el cual resaltó la importancia de pasar de la mera declaración de los derechos a su aplicación efectiva en la vida cotidiana. Enfatizó que los servidores públicos deben comprender que se encuentran constantemente bajo la mirada crítica de la sociedad, y que es fundamental trabajar en fortalecer la confianza ciudadana mediante acciones concretas.

Asimismo, el mandatario estatal hizo hincapié en la necesidad de empoderar a la sociedad para lograr los mejores resultados posibles y dar la bienvenida a la inversión extranjera. Sin embargo, también destacó la importancia de no descuidar la economía nacional ni a los empresarios

locales, instruyéndolos a ser agentes activos en el desarrollo económico del país.

En este sentido, hizo un llamado a promover la cohesión social a través de procesos democráticos genuinos, buscando así avanzar hacia un futuro próspero y equitativo para todos los mexicanos. Resaltó la importancia de brindar oportunidades tanto a los inversionistas extranjeros como a los ciudadanos nacionales, evitando así situaciones dolorosas como la migración forzada debido a la falta de oportunidades y políticas efectivas.

El gobernador nayarita, concluyó su intervención reafirmando su compromiso con el fortalecimiento del Estado de Derecho, la promoción del desarrollo económico y la construcción de una sociedad más inclusiva y justa para todos los habitantes de Nayarit y de México en su conjunto.

A 111 años de su conformación

# El Ejército Mexicano, sinónimo de valor, lealtad y compromiso

\* En este día se reconoce el valor, la disciplina, la lealtad y el compromiso de mujeres y hombres que de ser necesario, darán su vida por la defensa de México

Redacción

En representación del gobernador del estado, Miguel Ángel Navarro Quintero, la secretaria General de Gobierno Rocío Esther González García, asistió a la ceremonia para conmemorar el 111 Aniversario del Ejército Mexicano, la cual se realizó en las instalaciones de la Treceava Zona Militar.

En esta importante ceremonia, González García agradeció a nombre del gobierno del estado,

los trabajos que realizan los integrantes del Ejército Mexicano y que en coadyuvancia con autoridades estatales, dan a la ciudadanía y a los visitantes, una entidad federal que destaca a nivel nacional por su grado de seguridad.

En este día se reconoce el valor, la disciplina, la lealtad y el compromiso de mujeres y hombres que de ser necesario, darán su vida por la defensa de México.



# BUENA LA Cuaresma

<b>CAMARON</b> Chico Sin Cabeza Kilo <b>\$189<sup>90</sup></b>	<b>FILETE</b> De tilapia grande kilo <b>\$79<sup>90</sup></b>	<b>TENTACULO</b> De Calamar kilo <b>\$104<sup>90</sup></b>	<b>CARNE</b> Imitación Cangrejo Kilo <b>\$89<sup>90</sup></b>	<b>ATUN</b> En agua o en aceite Mazatlan de 130g <b>\$3:50<sup>90</sup></b>	<b>CÓCTEL</b> De Tomate Pet Clamator Regular o Vuelve a la Vida de 246 ml <b>\$34<sup>90</sup></b>	<b>BEBIDA</b> Powerade® QON4 Moras, Lima Limón, Uva, Naranja, Mandarina o Frutas de 1L <b>2x\$45<sup>90</sup></b>
<b>CIRUELA</b> Pasa a Granel Kilo <b>\$165<sup>50</sup></b>	<b>UVA PASA</b> Thompson Calinda Kilo <b>\$94<sup>90</sup></b>	<b>PILONCILLO</b> Como Reynaga o Cuadro a Granel Kilo <b>\$79<sup>90</sup></b>	<b>CACAHUATE</b> Natural Gazca Kilo <b>\$120<sup>90</sup></b>	<b>MAYONESA</b> Clásica Hellmann's® de 507g <b>\$46<sup>50</sup></b>	<b>GALLETAS</b> Saladitas Gamesa® de 504g <b>\$42<sup>50</sup></b>	<b>BOTANAS Sabritas®</b> Cheetos® Torcidos Similar de 240g, Doritos® Nachos® de 233g, Ruffles® Papas con Sal o Queso de 185g <b>2x\$79<sup>90</sup></b>
<b>PLATANO</b> Macho kilo <b>\$38<sup>75</sup></b>	<b>LECHUGA</b> Romana pieza <b>\$9<sup>75</sup></b>	<b>ZANAHORIA</b> A granel Kilo <b>\$9<sup>75</sup></b>	<b>CHILE VERDE</b> Para rellenar kilo <b>\$49<sup>75</sup></b>	<b>PANTALLA</b> Smart TV HD SILO® de 32" <b>\$2,890<sup>00</sup></b>	<b>ACEITES, ADITIVOS Y ANTICONGELANTES</b> Quaker State® (Excepto AK-23150 y HD40) <b>25% de descuento</b>	<b>SARTENES Y OLLAS</b> Gibson® (Excepto Privilegio) <b>40% de descuento</b>

### Frutas y Verduras

<b>LIMÓN</b> Cera sin semilla kilo <b>\$35<sup>75</sup></b>	<b>NARANJA</b> Juposa kilo <b>\$18<sup>75</sup></b>	<b>CEROLLA</b> Amarilla kilo <b>\$34<sup>75</sup></b>	<b>PEPINO</b> Criollo Pickle kilo <b>\$23<sup>75</sup></b>
<b>APIO</b> Kilo <b>\$16<sup>75</sup></b>	<b>JICAMA</b> Kilo <b>\$19<sup>75</sup></b>	<b>CALABAZA</b> Americana kilo <b>\$17<sup>75</sup></b>	<b>BURRITO</b> Amarillo kilo <b>\$69<sup>75</sup></b>

### Salchichonería y Lácteos

<b>JAMON</b> De pavo Virginia FUD® kilo <b>\$156<sup>90</sup></b>	<b>SALCHICHA</b> Vena DUBY® pieza de 830g <b>\$37<sup>90</sup></b>	<b>QUESO</b> Chihuahua 1100 Monalisa QUESO CHEESE® kilo <b>\$96<sup>90</sup></b>	<b>YOGHURT</b> Batido CHELOCHOTA® de 1kg <b>\$32<sup>90</sup></b>
<b>JAMON</b> De pavo Virginia ZWANI® de 250g <b>\$33<sup>90</sup></b>	<b>KIR</b> Pieza de 800g <b>\$57<sup>90</sup></b>	<b>QUESO</b> Chihuahua 1100 Monalisa QUESO CHEESE® kilo <b>\$96<sup>90</sup></b>	<b>YOGHURT</b> Para Bajar CALORÍAS de 250g <b>\$8<sup>90</sup></b>
<b>PECUGA</b> De pavo Virginia ZWANI® de 250g <b>\$49<sup>90</sup></b>	<b>CEREA</b> De Leche CASCAROL® de 450ml <b>\$31<sup>90</sup></b>	<b>CARNE</b> Para Hamburguesas LEY® pieza de 620g <b>\$3:2</b>	<b>FRESAS</b> Congeladas SanFruti® de 183g <b>\$10<sup>90</sup></b>

### Carnes, Aves, Pescados, Mariscos y Especialidades

<b>PIERNA</b> De Pavo Sun Hueso kilo <b>\$89<sup>90</sup></b>	<b>MILANESA</b> De Pavo Bola kilo <b>\$199<sup>90</sup></b>	<b>FILETE</b> De res BACHOCO® kilo <b>\$171<sup>90</sup></b>	<b>LISA</b> Entera kilo <b>\$34<sup>90</sup></b>
<b>ESPINADO</b> De Pavo kilo <b>\$36<sup>90</sup></b>	<b>PECHO</b> De Pavo kilo <b>\$194<sup>90</sup></b>	<b>POLO</b> Fresco BACHOCO® kilo <b>\$59<sup>90</sup></b>	<b>ATUN</b> Entera kilo <b>\$194<sup>90</sup></b>
<b>HIGADO</b> De Res kilo <b>\$35<sup>90</sup></b>	<b>CHAMBRETE</b> De Res kilo <b>\$109<sup>90</sup></b>	<b>MILANESA</b> De Pechuga y granel kilo <b>\$123<sup>90</sup></b>	<b>MUFFIN</b> Del Depto. de Panadería <b>\$3:2</b>

### Cuidado de la Ropa | Limpieza del Hogar | Baño y Recamara | Babylandia

<b>PAÑAL</b> Kleen Bebé Súperelástico Flex Grande con 38 piezas <b>\$159<sup>00</sup></b>	<b>PAÑAL</b> Kleen Bebé Súperelástico Flex Extra Jumbo con 38 piezas <b>\$169<sup>00</sup></b>	<b>BLANQUEADOR</b> Líquido Regenera Clorox® de 950ml <b>\$16<sup>90</sup></b>	<b>DETERGENTE</b> En Aerosol OASIS® Manchas: 80g de 80g <b>\$24<sup>90</sup></b>
<b>PAÑAL</b> Huggies® Ultra Jumbo Patalo® con 16 piezas <b>\$2:489<sup>00</sup></b>	<b>FÓRMULA INFANTIL</b> Optimal Pro NAN Nestlé® Envase de 800g <b>\$229<sup>00</sup></b>	<b>SUAVIZANTE</b> Suavite® de 3L Aroma Floral Primaveral o Sol <b>\$74<sup>90</sup></b>	<b>DETERGENTE</b> En Polvo URF® Multipropósito de 5 kg <b>\$139<sup>90</sup></b>
<b>PAPEL HIGIENICO</b> Petal® Ultra Jumbo Patalo® con 16 piezas <b>\$65<sup>90</sup></b>	<b>TOALLITAS HÚMEDAS</b> Huggies® y Absorec® y Suavelelastic® (Excepto Paquetes) con 40 paños <b>\$3:2</b>	<b>LIMPIADOR</b> Multi-PINOL® de 1.65L <b>\$37<sup>90</sup></b>	<b>BOLSAS</b> Para Basura Costallon® <b>\$20<sup>90</sup></b>
<b>COLCHONES</b> Excepto modelo Riposo y Viena <b>\$20<sup>90</sup></b>	<b>ALIMENTO</b> P/Perro Adulto Raza Pequeña o Grande DOG CHOW® de 4kg <b>\$229<sup>90</sup></b>	<b>CADAS ORGANIZADORAS</b> de 73L de Colores Escalon® <b>\$219<sup>90</sup></b>	

### Comida y Algo Más

<b>ACEITE</b> comestible Vegetal Ley® pieza de 600ml <b>\$2:60<sup>90</sup></b>	<b>PASTA</b> Para sopa Yermisa® de 200g Esfritivo-Energía <b>\$3:22<sup>90</sup></b>	<b>CAFE</b> NESCAFÉ® de 120g <b>\$82<sup>90</sup></b>	<b>PRODUCTO LÁCTEO</b> UHT MAS® Leche de 1 litro <b>\$18<sup>50</sup></b>
<b>ACEITE</b> Comestible de soja Nutrioli® de 850ml <b>\$39<sup>50</sup></b>	<b>PURE</b> De tomate Condimentado Pouch Val Vita® de 200g <b>\$3:21<sup>90</sup></b>	<b>MEDIA CREMA</b> UHT MAS NUTRE® de 250ml <b>\$9<sup>50</sup></b>	<b>CEREALES</b> Kellogg® ZUCARITAS® de 600g, Checo KRISPIES® de 540g <b>\$2:114<sup>90</sup></b>
<b>ENSALADA</b> De Legumbres HERDEZ® de 220g <b>\$10<sup>50</sup></b>	<b>SALSA</b> De Chile fresco EL PATO® de 225g <b>\$11<sup>50</sup></b>	<b>CREMA</b> De avellana nutella® pieza de 350g o 650g <b>\$10<sup>90</sup></b>	<b>CHILES</b> Tapajenos enteros La Costeña® de 780g <b>\$36<sup>90</sup></b>
<b>ELOTE</b> En grano HERDEZ® de 220g <b>\$10<sup>50</sup></b>	<b>ATOLE</b> De Maíz Maizena® de 47g Coco, Nuez o Cajeta <b>\$4:38<sup>90</sup></b>	<b>MANTECA</b> Vegetal Primer® de 1 kilo <b>\$68<sup>90</sup></b>	<b>PRODUCTO LÁCTEO</b> En Polvo Carnation® de 560g <b>\$56<sup>90</sup></b>

### Todo Para Tu Fiesta

<b>GALLETAS</b> Crackers® Gamesa® de 340g <b>\$37<sup>90</sup></b>	<b>BOTANAS Sabritas®</b> Cheetos® Botitas de 110g, Flamin' Hot® de 145g, Puffs de 110g o Torcidos de 145g <b>\$2:62<sup>90</sup></b>	<b>WHISKY</b> BUCHANAN'S® 12 años DELUXE® de 750ml <b>\$799<sup>00</sup></b>	<b>WHISKY</b> JOHNNIE WALKER® Especial de 750 ml <b>\$899<sup>00</sup></b>
<b>PAPAS Sabritas®</b> Alobadas, con Sal, Crema y Especies o Limón de 160g <b>\$2:92<sup>90</sup></b>	<b>GALLETAS</b> Chokis Gamesa® de 228g <b>\$34<sup>90</sup></b>	<b>WHISKY</b> JOHNNIE WALKER® Especial de 700 ml <b>\$309<sup>00</sup></b>	<b>TEQUILA</b> Cabrera® de 750 ml con Caballero de 250 ml <b>\$2:299<sup>00</sup></b>
<b>MÉXTAR</b> Edge De Polvo Durango, Manzana, Mango o Durango <b>\$2:39<sup>90</sup></b>	<b>AVINOS DE MESA</b> Fines de 750ml BAREFOOT® y S.MAROS PIESA <b>\$3:2</b>	<b>BEBIDA</b> Puro Caballero Cooler de 355 ml <b>\$2:42<sup>90</sup></b>	

### Higiene y Belleza | Mercancías Generales

<b>SHAMPOO</b> O'kenocondador PATINER® Head & Shoulders® de 400ml <b>\$2:115<sup>00</sup></b>	<b>DESODORANTES</b> En Aerosol o BARRA AXI® de 100g <b>\$2:90<sup>00</sup></b>	<b>PANTALLA</b> SABONTEC® de 41" x 110" de 100% algodón <b>\$3:890<sup>00</sup></b>	<b>LIQUIDACIÓN</b> DE BOPA Y BATERÍAS, CALCETERÍA, COLCITA PARA DORMIR <b>70% de descuento</b>
<b>SHAMPOO</b> Acidobalancador PATINER® de 400ml <b>\$2:115<sup>00</sup></b>	<b>DESODORANTES</b> En Aerosol OASIS® Manchas: 80g de 100ml <b>\$2:90<sup>00</sup></b>	<b>PANTALLA</b> HISSE® de 41" x 110" de 100% algodón <b>\$6:490<sup>00</sup></b>	<b>LIQUIDACIÓN</b> DE BOPA EXTERIOR DE INVIERNO "Par tu familia" <b>70% de descuento</b>
<b>SHAMPOO</b> Acidobalancador PATINER® de 400ml <b>\$2:115<sup>00</sup></b>	<b>DESODORANTES</b> En Aerosol OASIS® Manchas: 80g de 100ml <b>\$2:90<sup>00</sup></b>	<b>PANTALLA</b> HISSE® de 41" x 110" de 100% algodón <b>\$1:890<sup>00</sup></b>	<b>LIQUIDACIÓN</b> DE BOPA INTERIOR DE INVIERNO "Par tu familia" <b>70% de descuento</b>
<b>SHAMPOO</b> Acidobalancador PATINER® de 400ml <b>\$2:115<sup>00</sup></b>	<b>DESODORANTES</b> En Aerosol OASIS® Manchas: 80g de 100ml <b>\$2:90<sup>00</sup></b>	<b>PANTALLA</b> HISSE® de 41" x 110" de 100% algodón <b>\$1:890<sup>00</sup></b>	<b>LIQUIDACIÓN</b> DE BOPA EXTERIOR DE INVIERNO "Par tu familia" <b>70% de descuento</b>